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КОРОТКО

Проконтролируют 
качество битума
Костромская область закупила для своего государст-
венного дорожного предприятия Костромаавтодор 
комплект специального оборудования, которое позво-
лит на более современном уровне контролировать каче-
ство инертных материалов и асфальтобетонной смеси, 
используемых при дорожных ремонтах. В составе ком-
плекта 16 единиц техники, предназначенной для опре-
деления физико-механических свойств материалов, 
входящих в состав асфальтобетонных смесей, в том чи-
сле щебня, песка, минерального порошка, битума. К 
примеру, с помощью асфальтоанализатора специали-
сты лаборатории будут определять зерновой состав ас-
фальтобетона и количество в нем битума. Катковый сек-
торный уплотнитель позволит смоделировать на образ-
цах реальные условия уплотнения покрытия. Универ-
сальная установка предназначена для испытания ас-
фальтобетона на колееустойчивость. Монтаж нового 
оборудования уже завершается. Для работы на нем со-
трудники лаборатории пройдут обучение.

Проведут проверки 
оборудования
Дополнительные проверки газового оборудования по-
рекомендовал провести управляющим компаниям Ива-
новской области губернатор Станислав Воскресенский. 
Также решено подготовить для УК специальный регла-
мент по отбору организаций, занимающихся техобслу-
живанием и ремонтом данного оборудования. За полто-
ра месяца в регионе зафиксировано семь случаев отрав-
ления угарным газом. «В соответствии с действующим 
законодательством контроль за технически исправным 
состоянием дымоходов и вентиляционных каналов яв-
ляется обязанностью организаций, ответственных за 
содержание общего имущества в многоквартирном 
доме — управляющих компаний, ТСЖ и ЖСК, — напом-
нили в облправительстве. — Эта обязанность возникает 
у управляющей организации с момента принятия мно-
гоквартирного дома в управление. Проверка состояния 
дымовых и вентиляционных каналов и при необходимо-
сти их очистка производится не реже трех раз в год».

Исследуют состояние 
озера Ломпадь
В Министерство природных ресурсов и экологии Ка-
лужской области поступил отчет мониторинга Люди-
новского водохранилища, где прошли мероприятия по 
экологической реабилитации. О проблемах озера 
Ломпадь «РГ» неоднократно сообщала. «Сравнитель-
ный анализ состояния водоема до и после реабилитации 
показал, что в воде снизились значения по ряду контр-
олируемых показателей — железу, нефтепродуктам и 
ряду других. В то же время существенно повысилось на-
сыщение водоема кислородом. Это важно как для улуч-
шения водной флоры и фауны, так и для процессов само-
очищения озера, — говорится в сообщении. — Практиче-
ски не изменилось содержание компонентов, например 
по аммонию, обусловленных смывом с водосборных 
территорий. Поэтому очень важно исключить повыше-
ние антропогенной нагрузки и предотвратить загрязне-
ние водоема неочищенными стоками, а также обеспе-
чить поддержку естественных процессов самоочище-
ния». Очистка водоема продолжится в текущем году.

По сообщениям корреспондентов «РГ» 
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Как распределили 

средства в главных 

финансовых документах 

регионов Нечерноземья
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Церковь Ильи Пророка входит
во многие турмаршруты
по Ярославлю.

ТУРИЗМ  Согласно новым поправкам в закон, экскурсоводами 
смогут работать только аттестованные специалисты

Если ты
назвался гидом…
Элина Труханова

C
1 июля 2022 года 
вступят в силу по-
правки в закон об 
основах туристской 
деятельности в РФ, 
запретившие выхо-
дить на маршруты 
неаттестованным 
экскурсоводам, ги-

дам-переводчикам и инструкто-
рам-проводникам. То есть лю-
бой гид, рассказывающий о до-
стопримечательностях кон-
кретной местности, обязан бу-
дет предстать перед аттестаци-
онной комиссией, получить 
бедж установленного образца и 
попасть в единый федеральный 
реестр экскурсоводов. 

Туристам повышение каче-
ства экскурсионного обслужи-
вания, безусловно, принесет 
лишь пользу, но вот у професси-
онального сообщества гидов во-
просов и тревог пока остается 
много. Даже несмотря на то что 
законодатель предусмотрел пе-
реходный период длиной в год.

Любовь со второго взгляда
— Я была в Ярославле два 

раза, но увидела город только 
сейчас, хотя первый раз тоже 
ездила на экскурсию. Но это 
был ужас, а не экскурсия! — с 
возмущением рассказывала 
мне на проходившем минувшей 
осенью ярославском турфору-
ме руководитель Козельского 
бюро путешествий и экскурсий 
(Калужская область) Елена Гу-
барева. — А в этот раз у нас был 
замечательный местный эк-
скурсовод, очень увлеченный и 
знающий человек. Мы и пешком 
ходили, и на автобусе проехали 
немножко. И я наконец получи-
ла представление об этом горо-
де, посмотрела на него глазами 
гида-профессионала, узнала его 
и полюбила.

В первом — неудачном — слу-
чае, по словам Елены Губаре-
вой, экскурсию проводил чело-
век из другого региона. Однако 
испортить впечатление о мест-
ности способен и коренной жи-
тель, не обладающий необходи-
мым объемом знаний, но с чего-
то вдруг решивший, что он тоже 
может быть проводником по 
старинным «улочкам-шкату-
лочкам».

Представитель калужского 
турбизнеса прямо называет си-
туацию катастрофической, по-

тому что сегодня достаточно 
разместить информацию о сво-
их экскурсоводческих дарова-
ниях в интернете, на том же 
«Авито», — и вперед, открывай 
людям глаза на малоизвестные 
им страницы истории. Ресур-
сов, предлагающих услуги ги-
дов, множество. 

Есть очень солидные, с мак-
симумом информации об эк-
скурсиях и тех, кто их прово-
дит, а также с отзывами клиен-
тов. Есть более лаконичные, в 
некоторых случаях к объявле-
ниям прилагаются даже сканы 
документов о прохождении 
курсов экскурсоводов, а где-то 
можно узнать, какие еще услу-

ги, кроме экскурсионных, че-
ловек оказывает. 

К слову, удивительные попа-
даются многостаночники: и ту-
ристов проведут, и макияжу об-
учат, и фото с видео обработают, 
и услуги художника окажут. 

Причем практически везде 
есть некое подобие рейтинга. 
Подобие — потому что у всех ги-
дов подавляющее большинство 
отзывов хвалебные, что, предпо-
лагаю, объясняется прежде все-
го действительно достойным ка-
чеством многих экскурсий, а 
кроме того, харизмой самого 
гида (без нее экскурсоводу — ни-
куда!) и… элементарным незна-
нием предмета туристами. Ло-

гично же: человек идет на эк-
скурсию, чтобы узнать о том, 
чего не знал. А потому и оце-
нить, реальные исторические 
факты ему озвучили или лапши 
на уши навешали, экскурсанту 
чрезвычайно непросто.

Ярославские экскурсоводы 
старой школы с горькой усмеш-
кой рассказывают, что некото-
рые их коллеги мерянское на-
звание местной реки Которосли 
переводят как «которая слева», 
Спасо-Преображенский мона-
стырь называют кремлем, а  ва-
лун, в 1985 году установленный 
на  месте основания Ярославля 
на Стрелке, а до того валявший-
ся на одной из городских улиц и 
служивший развлечением для 
ребятишек, ныне представляют 
как нечто священное, обладаю-
щее мистической силой и спо-
собное излечивать болезни и ис-
полнять сокровенные желания. 

И что к «реликвии» на Стрел-
ку приходили педагог Констан-
тин Ушинский (годы жизни — 
1823—1870), оперный певец Ле-
онид Собинов (1872—1934) и 
даже основатель русского обще-

доступного театра Федор Вол-
ков (1729—1763)!

Посоветуюсь
с «Википедией»

— Очень много говорят ерун-
ды, — признает исполнитель-
ный директор штаб-квартиры 
Союза городов Золотого коль-
ца Наталья Булах. — Например, 
люди слышали, как в Переслав-
ле-Залесском некий экскурсо-
вод в кавычках, показывая на 
Спасо-Преображенский собор 
(самый ранний из белокамен-
ных архитектурных памятни-
ков Северо-Восточной Руси, за-
ложен в 1152 году, в нем кре-
щен Александр Невский.  — 
Прим. ред.), сообщал тури-
стам, что этот храм был разру-
шен во время войны и сейчас 
все видят новодел.

По словам Натальи Булах, 
снижение качества экскурсион-
ного обслуживания — 
проблема давняя и 
очень серьезная.

ОФИЦИАЛЬНО

Администрация Костромской 
области, Федерация организа-
ций профсоюзов региона и объ-
единение работодателей подпи-
сали соглашение о социальном 
партнерстве в сфере труда на 
период до 2024 года. В частно-
сти, работодатели обязались 
оказывать содействие обследо-
ванию работников на новую ко-
ронавирусную инфекцию и их 
вакцинации, обеспечивать ис-
полнение требований и реко-
мендаций в условиях риска рас-
пространения инфекции.

В Ивановской области пройдут 
дополнительные проверки вну-
тридомового и внутриквартир-
ного газового оборудования. 
Усилить работу в этом направ-
лении распорядился глава ре-
гиона Станислав Воскресен-
ский — в связи с тем, что в обла-
сти участились несчастные 
случаи, связанные с отравлени-
ем угарным газом. Управляю-
щим компаниям даны соответ-
ствующие рекомендации.

Департамент лесного хозяйства 
Владимирской области и Феде-
ральное агентство лесного хозяй-
ства заключили дополнительное 
соглашение о реализации проек-
та «Сохранение лесов» нацио-
нального проекта «Экология» на 
2022—2024 годы. Задача — до-
биться стопроцентного баланса 
лесовосстановления и лесоразве-
дения к площади вырубленных и 
погибших лесных насаждений. В 
2021 году этот показатель во Вла-
димирской области выполнен с 
опережением: 98,3 процента при 
плане 85,7.

На координационном совеща-
нии руководителей региональ-
ных органов госвласти и терри-
ториальных федеральных орга-
нов государственной власти по 
Калужской области губернатор 
Владислав Шапша поддержал 
принятие дополнительных мер 
по профилактике африканской 
чумы свиней (АЧС) и высокопа-
тогенного гриппа птиц. Главное 
требование — строгое соблюде-
ние ветеринарных правил.

ЦИФРЫ

2,6 тысячи пассажиров вос-
пользовались в дни новогодних 
каникул услугами ярославского 
аэропорта Туношна. Полеты 
осуществляли четыре авиаком-
пании по шести направлениям: 
в Краснодар, Сочи, Минераль-
ные Воды, Казань, Санкт-Петер-
бург и Москву трансферными 
рейсами по всей маршрутной 
сети авиакомпании «Аэрофлот» 
через аэропорт Шереметьево.

3,7 миллиарда рублей было на-
правлено во Владимирской об-
ласти в 2021 году на ремонт и 
содержание региональных и 
межмуниципальных дорог. 
Большая часть объектов введе-
на в эксплуатацию ранее запла-
нированного срока.

А К Ц Е Н Т

Сегодня достаточно разместить

информацию о своих

экскурсоводческих дарованиях

в интернете — и вперед!

Догнать 

«космополитов»

Как выглядят города 

ЦФО в рейтинге 

качества жизни
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Анна Скрипка,
«Российская газета»

В 
областных фондах капи-
тального ремонта с начала 
года стали озвучивать пла-

ны работ на предстоящий строи-
тельный сезон. Уже понятно, что 
он ознаменуется масштабными 
преобразованиями, однако 
больший резонанс вызывают не 
инновации в строительной отра-
сли и не масштабы ремонтных 
работ, а рост тарифов для жиль-
цов многоквартирных домов.

ботать в строительной отрасли. 
Первые напомнили, что взнос на 
капитальный ремонт в Орловской 
области не повышался на протя-
жении почти шести лет: с 2015 по 
2020 год он составлял 6,6 рубля с 
«квадрата» жилплощади, годом 
позднее вырос до 6,86 рубля. Тем 
временем программа капиталь-
ного ремонта региона — в кото-
рую, помимо обязательных феде-
ральных пунктов, включены и ре-
гиональные, тоже требующие не-
малого финансирования, — не ме-
нялась. Пока можно было, про-
грамму капремонта попросту за-
медляли, однако в минувшем году 
критичный рост цен на строи-
тельные материалы заставил под-
рядчиков заявить о том, что рабо-
тать по программе капремонта 
для них — терпеть убытки.

В правительстве региона за-
явили о «разбалансировке» 
рынка: потенциальные подряд-
чики предпочли даже не участ-
вовать в аукционах на капре-
монт, и число сорвавшихся тор-
гов начало расти.

«В Орле в 2021 году из объяв-
ленного 401 аукциона не состо-
ялись 122, — отметили в регио-
нальном правительстве. — По 

сути, каждый третий аукцион 
остался безрезультатным. 
Основная причина — несоответ-
ствие проектной стоимости ра-
бот фактическому ценовому со-
стоянию строительного рынка. 
То есть действующий тариф не 
позволял полноценно реализо-
вать программу капитального 
ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах».

Постоянное занижение тарифа 
поставило под угрозу капремонт 
как таковой. Однако, как отмечает 
исполняющий обязанности ди-
ректора регионального фонда ка-
питального ремонта Орловской 
области Владимир Слизовский, и 
выросший тариф далек от необхо-
димого: согласно расчетам, сумма 
должна варьироваться от 13 до 36 
рублей за «квадрат».

В Белгородской области о не-
хватке собранных в фонд капре-
монта средств заявляли еще в 
прошлом году. Тариф здесь не 
меняли, чтобы не увеличивать 
нагрузку на жителей. Однако 
финансировать фонд капремон-
та начали из областного бюдже-
та. Львиная доля средств казны 
идет на утепление фасадов мно-
гоэтажек, без которого, по сло-

вам чиновников, весь капремонт 
не имеет смысла. И если в минув-
шем году дополнительное фи-
нансирование из казны превы-
сило 1,7 миллиарда, то в нынеш-
нем — составит свыше 4,6 милли-
арда рублей. Помимо утепления 
фасадов многоэтажек и установ-
ки там автоматических тепло-
вых пунктов, более чем за один 
миллиард рублей из казны отре-
монтируют общежития, кото-

ТЕМА  НЕДЕЛИ   В регионах ЦФО капремонт многоэтажек потребовал увеличения финансирования

Спешите делать взносы
Яркий пример — Орловская об-

ласть. С начала года жителей реги-
она неприятно удивило сообще-
ние о росте тарифа на капиталь-
ный ремонт. С 6,86 рубля за «ква-
драт» он повысился сразу до 9,49 
рубля. Волна недовольства не за-
ставила себя ждать, как и реакция 
на нее. Примечательно, что ком-
ментировать самую непопуляр-
ную новость начала года стали не 
только ответственные за капре-
монт чиновники, но и представи-
тели бизнес-сообщества, кото-
рым так или иначе приходится ра-

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирек Файзуллин, 
министр строительства
и ЖКХ РФ: 

— Результаты региональных про-

грамм капитального ремонта за 

третий квартал 2021 года показы-

вают, что мы вышли на докризи-

сные темпы реализации. Продол-

жаем работать над качеством ка-

премонта. Нами разработан поря-

док проведения органами Госу-

дарственной жилищной инспек-

ции дополнительного надзора за 

соблюдением регоператорами 

требований к организации капре-

монта и обеспечением сохранно-

сти жилфонда.

рые получили статус многоквар-
тирных домов. О том, в каком со-
стоянии находится большая 
часть из них, известно каждому, 
и ремонт там уже начался, в том 
числе и в санузлах и кухнях.

За подорожавший капиталь-
ный ремонт многоэтажек пла-
тят или непосредственные соб-
ственники дома, или налогопла-
тельщики в целом. От этого ни-
куда не деться. •

ФИЛИАЛ ФГБУ «РЕДАКЦИЯ

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/cfo
Россияне на новогодние 
праздники потратили 
больше, чем в 2021-м

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

Новый бульдозер весом более 70 тонн и мощностью почти в 
600 лошадиных сил поступил на Михайловский горно-обога-
тительный комбинат в Курской области. В парке МГОКа он 
стал наиболее сильной машиной на гусеничном ходу.
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